

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles 26 de Noviembre de 1902

Año XXXI. Núm. 8.903

BISMARCK Y MOLTKE

Es una obra recién publicada respecto a la fundación del imperio alemán, encontramos el siguiente párrafo que pinta muy á lo vivo el antagonismo entre Bismarck y Moltke y la tirantez de relaciones que reinó entre ellos durante la campaña franco alemana.

El mismo Kronprinz, dice el autor, declaró en Versalles, hacia fin del año 1870, que cuanto mas duraba la guerra, mas se separaban Bismarck y Moltke. Ambos no tuvieron reparo en quejarse al Rey el uno del otro, y el Monarca á menudo se vió precisado á intervenir y procurar la reconciliación antes de poder resolver cuestiones de importancia cuya solución urgía. En tales casos Bismarck solía quejarse de que únicamente por los diarios llegaban á él noticias respecto de los planes de Moltke, y este á su vez se dolía de la susceptibilidad de Bismarck y de su afán de mezclarse en los asuntos militares, «en los que no entendía». Bismarck, en cualquier cosa veía un menoscabo intencionado hacia su persona, y Moltke, tan reposado por regla general, se había vuelto tan nervioso, que hasta el Rey y los príncipes tuvieron que tratarle con los mayores miramientos.

Nadie tenía ya valor para intentar una conciliación, cuando el 8 de Enero de 1871, convidó el Kronprinz á Moltke á cenar. Poco á poco el primero habló de Bismarck y entonces Moltke se desfogó, quejándose de que Bismarck pretendía que se le diera cuenta de todas las disposiciones militares y que eso era imposible, puesto que él (Moltke) no había de hacerle confidencias respecto á asuntos no decididos todavía, y menos aun de los resueltos, acerca de los cuales había de guardar secreto. Que, además, es asunto militar es no eran de la incumbencia del conde de Bismarck, quien en todo se quería meter y mandar. «Desde que he escrito á Trochu, sin que él le supiera, añadió, se muestra sumamente irritado y cree que pretendo inmiscuirme en los asuntos pertenecientes á su cargo. Se ha quejado de mí al Rey y, además, me ha dirigido una carta redactada en términos bastante violentos.» El Kronprinz se ofreció á hacer de mediador entre los dos, «porque, añadió, no es posible que permanezcan ustedes en esta situación tan tirante». Moltke contestó con un seco: «¡A la orden!»

Al día siguiente el príncipe Real hizo una visita á Bismarck; este se mostró agradablemente sorprendido y muy comunicativo. Desde luego prorrumpió en quejas contra el Estado Mayor y Moltke y anunció al príncipe que la situación le parecía tan desagradable que, una vez terminada la guerra, pensaba dimitir su cargo. Sin embargo, parecía muy agradecido al príncipe por sus propósitos conciliadores.

En tal estado las cosas, el Kronprinz convidó á los dos antagonistas á cenar

en la noche del 13 de enero. Moltke compareció puntualmente; Bismarck llegó media hora mas tarde de la indicada. En el acto se puso á discutir sobre el giro que iba tomando la campaña, reprobando ásperamente que se hubiese procedido al sitio de París, que designó como «la mayor equivocación» porque, según su parecer, imprimía á la guerra un carácter muy distinto del que había ostentado en sus comienzos.

Moltke, por regla general tan pausado, dió evidentes señales de excitación á medida que Bismarck iba censurando la táctica que se seguía. Combatió con vehemencia declaraciones de éste y repitiendo á su vez la expresión usada por el conde poco antes, le dijo que hubiera sido «una imperdonable equivocación» dejar de marchar sobre París. De lo demás dijo recobrando aparentemente su calma habitual, se hablaría en cuanto París se hubiese rendido, pero su opinión era seguir la guerra hasta que los franceses estuviesen exhaustos. Bismarck desarrolló luego su plan de paz, para después de la rendición de París. Dijo que se habían seguido negociaciones entre Napoleón y la Emperatriz Eugenia y que esta consentía en pactar la paz como Regente, en caso de que Alemania la reconociese como á tal y en facilitarle los medios de hacerse respetar como Regente en Francia. Bismarck no se mostro partidario de que las tropas alemanas entrasen en París y sobre todo de que entrase el Rey en aquella capital. Moltke asintió á aquel parecer de Bismarck, pero pidió en cambio que, en caso de efectuarse un armisticio, París fuese incluida en la línea de demarcación hasta que quedase firmada la paz. A Bismarck le parecía mal también esta combinación, tras lo cual Moltke guardó un silencio significativo.

Hubo una pausa, que el príncipe Real trató de interrumpir diciendo que, en vista de que los dos estaban de acuerdo en lo tocante á París, seguramente les sobrarían días para discutir todo lo restante. Pero Bismarck no se dejó apaciguar, sino muy al contrario, pareció cobrar nuevo aliento, é interrumpiendo al Kronprinz, exclamó que el sitio y la eventual toma de París eran una desgracia y una equivocación irreparable. Moltke se levantó con un gesto violento para contestarle, pero el príncipe cortó la controversia invitando á ambos á acompañarle á la mesa.

Durante la comida el Kronprinz estaba sentado entre sus dos huéspedes y trató de apaciguarles, á cada uno por separado. Pero Moltke se sintió tan herido en su amor propio, que dijo: «Yo soy el consejero militar del Rey, y no tengo obligaciones para con nadie mas. Si el Rey me manda hacer nuevos planes, basados en otras circunstancias, los hare; pero, mientras no me mande semejante cosa, conservo mi

opinión, de la cual la crítica del conde de Bismarck no podrá desviarme.» Dicho esto, Moltke permaneció callado durante el resto de la comida, mientras que Bismarck, al contrario, se mostró alegre y decidido.

El Kronprinz dedujo que el antagonismo entre los dos consejeros del Rey iba agrandándose con cada nuevo asunto y sintió haber intentado la malograda conciliación.

LA COSECHA DE CEREALES EN ESPAÑA

En el presente año la cosecha de cereales ha sido satisfactoria, á pesar de las muchas plagas y azotes que sobre ella han pesado y de los rigores del clima. Hubiera sido verdaderamente espléndida á no ser por las heladas tardías de Mayo, que agotaron los campos, neutralizando el beneficioso efecto que produjeron las abundantes lluvias que en primavera cayeron. Con todo, la cosecha de trigo, que en el año anterior fué de 41.500.000 hectólitros, se ha elevado en el presente á 43.500.000, arrojando una diferencia favorable de 2.000.000 de hectólitros. Esto, aproximadamente, pues la falta de estadística oficial en materia tan importante, impide fijar las cifras con absoluta precisión, como acontece en otras naciones más afortunadas.

Aunque la cantidad de cereales recolectada sea superior á la del año anterior, no le es en calidad. En la cosecha actual abunda la calidad media, sobre todo en el trigo, pues en los demás cereales, las clases son buenas por lo general. La proporción entre lo sembrado y lo recolectado es por término medio de 12 á 16 por 1: este escaso resultado es debido á las deficiencias del cultivo y á la falta de agua, aunque es de notar que ha aumentado bastante el empleo de abonos químicos y de maquinaria agrícola, pero hay que adelantar mucho todavía en este sentido para llegar al punto que nos corresponde en el mercado.

La situación de éste acusa una baja en los precios respecto al año anterior. Págate el trigo de 42 á 45 reales fanega; la cebada y avena, de 24 á 28, y el centeno oscila entre 28 y 32.

La poca importancia de la baja comparada con el aumento de los actuales precios de la producción, se explica por la escasez del stock, que en toda España era de unos 300.000 hectólitros; á eso se debió el alza que se vino sosteniendo hasta verificarse la cosecha. La oferta y la demanda han permanecido casi en equilibrio, y el mercado en calma, pero firme.

Por los datos que anteceden puede deducirse que la producción de cereales en España, aunque satisfactoria este año, inspira ciertos receles por la mala situación del agricultor. Si en un año de buena cosecha como el actual, con precios bastante altos, no le que-

dan á aquél reservas de capital para ir mejorando el cultivo, no es difícil prever lo que acontecería si las cosechas fuesen de menos importancia. Este malestar se refleja en los salarios. Comarcas hay donde el obrero gana una peseta de jornal, y á duras penas se consigue ahora un alza en los salarios, que arrojan un término medio de 9 á 12 reales; resultado insignificante, si se tiene en cuenta el encarecimiento de los artículos alimenticios.

Además, la agricultura se ha visto este año agobiada por azotes tan devastadores como la filoxera y la langosta; se ha perdido casi toda la cosecha del vino y los cereales han sufrido mucho de la segunda de aquellas plagas. Si á esto se une la falta de buenas vías de comunicación, de instituciones de crédito convenientemente organizadas, obras hidráulicas, etc., no puede menos de inspirarnos receles la marcha del mercado de cereales en nuestro país, donde, por carecer de todo, hasta estadistas faltan en ramo tan importante de la riqueza nacional.

LA SITUACION ACTUAL DE CUBA

De cual sea dicha situación, pueden juzgar los lectores por los párrafos, que insertamos á continuación, de una carta procedente de la isla, que llega á nuestras manos, y dicen textualmente así: «La espantosa crisis económica que aqueja á este desventurado país, se viene agravando mas y mas todos los días, pudiendo decirse que en la actualidad, no hay casa de comercio segura por sólida que se crea en sus negocios, del día de mañana, á causa de lo que menudean las quiebras de casas de diferentes categorías, con todas las cuales tienen enlazados los negocios.

El actual gabinete cubano principia á tocar las dificultades de haberse echado de protector al Coloso del Norte, y es casi seguro que va á verse muy pronto en situación difícilísima en cuanto á sus relaciones comerciales y políticas con su amo y señor. Es el caso que, éste pretende imponerle un Arancel rebajando todos sus productos en un 70 por 100 ó mas los derechos que satisfacen actualmente, y ofreciendo en cambio solamente un 20 por 100 de rebaja para los productos cubanos; esta irritante desproporción que constituye una burla sangrienta de la palabra reciprocidad, ha levantado una protesta unánime de todo el país, que pone en un serio conflicto al Gobierno de Estrada Palma, el cual tendrá al fin que decidirse por declararse abiertamente mandatario de su tutor, arrojando las iras populares, ó dejarse cortar la cabeza por la espada de Danócles que tiene constantemente sobre aquella. Quizás la primera solución no nos traerá tantos disgustos, si bien entraríamos á formar parte de la unión (los que so-

breviáramos) desnudos y en forma de esqueletos; mas si se niegan á seguir la senda que de antemano nos tiene trazada el gigante de pies de barro, entonces... ¡Ah entonces!... cree que nuestro ingreso será por medio de un interminable entierro que marchará sobre sangre y ruinas á menos que las grandes potencias (descúbranse ustedes) tengán á bien dirigir sus buenos oficios ó sus acorazados al nuevo Cesar, y le hagan entrar en razon.

Esta es, aunque dé pena decirlo, la verdadera situación actual de Cuba, aunque superficialmente parezca otra; ó mucho me equivoco, ó dia vendrá en que las naciones europeas se verán obligadas á detener la marcha invasora de los americanos.

La sinceridad que respiran los transcritos párrafos responden de su veracidad que por otra parte nosotros afirmamos, dada la respetabilidad de la firma que suscribe la carta y que omitimos por tratarse de una correspondencia particular.

El lord mayor de Londres

La comitiva del «Lord Mayor's show» parece una cabalgata milanesa, salvo el respeto que merece el primer funcionario de la City.

El paseo solemne ha tenido lugar este año el 10 de Noviembre, en la forma tradicional.

El lord Mayor no es, como puede suponer alguno, el alcalde, el stadico, el burgomaestre ni el prefecto de Londres. Esta capital tiene veintiocho ó veintinueve stadicos, tantos como distritos, cada uno de ellos grande como una ciudad.

El lord Mayor solo tiene jurisdicción sobre la City, el distrito mas antiguo y el centro de la banca y los negocios administrados por sesenta compañías mercantiles, que tiene privilegios, escuelas, tribunales, bomberos y policía propios, que goza el respeto de Londres, de la Gran Bretaña y de todo el imperio.

Tiene la City una cierta independencia al estilo de la república de San Marino respecto al resto de Italia.

El supremo magistrado de la City es el lord Mayor, al cual se nombra todos los años y no es reelegible.

Para ser lord Mayor es preciso ser hijo de la City, haber sido ante todo *liveryman* ó miembro de una compañía mercantil: después debe pasar por ciertos cargos, haber sido elegido *alderman* ó consejero de uno de los barrios en que se divide la City, haber sido nombrado *sherif*.

Finalmente, después de este empleo, puede pasar á lord. El nuevo elegido va á habitar durante un año en la *Mansion House*, donde su deber consiste en dar grandes banquetes á los miembros de la casa real, á los jueces, catédricos, etc.

El lord Mayor percibe un sueldo de francos 250.000, pero su año de poder le cuesta, por dichos banquetes, caridades y subvenciones, mas de medio millon.

Se comprende fácilmente que para ocupar el cargo es preciso ser un Cre-

so. Es verdad que en cambio no le faltan satisfacciones. Su autoridad por los ámbitos de la City es la de un rey.

El mismo soberano de Inglaterra, para atravesar la barrera de la City, necesita el permiso del lord Mayor.

Los soldados mismos no pueden poner las plantas en el terreno que está bajo la jurisdicción del lord.

El representa la justicia en última instancia, manda sobre el Támesis, sobre las escuelas y sobre las fuerzas de la City. Da al santo y seña á los gobernadores de la célebre Torre de Londres y concede la licencia de caza á los reyes para la caza del ciervo en invierno en las forestales dependientes de la City.

Ninguna ceremonia de corte, coronación de soberano ni recepción tiene lugar sin que el lord Mayor ocupe lugar preferente.

Pero el dia mas solemne del año es el del 10 de Noviembre, cuando el nuevo elegido va á tomar posesión de *Mansion House*. En el banquete que se da en *Guldball* toman asiento todos los ministros presididos por el soberano de esta pequeña república, situada en el corazón de la libre Inglaterra.

NOTICIAS

En la sala de ventas de París se sustan estos días multitud de árboles japoneses que obtienen precios variables entre 100 y 10.000 francos. En la colección hay árboles de doscientos años que caben dentro de un sombrero hongo.

Sabido es que una de las especialidades de los japoneses es la deformación de la talla de los vegetales y de los animales. En varias Exposiciones europeas han presentado gallos liliputianos, peca mas grandes que verderenes, y perros del tamaño de un puño.

Ahora se dedican á la cria de gallos diminutos con colas interminables, de mas de cinco metros de longitud. Para conseguir este efecto obligan al animal á permanecer sobre una percha muy elevada en un lugar en que se desarrolla un calor excesivamente húmedo. Cuando comienza la muda suspenden de las plumas pesos mas ó menos grandes, y merced á este procedimiento obtienen esos ejemplares rarísimos que no ha sido posible aclimatar en Europa y que llevan el nombre de *Fénix*.

Un propietario de los Estados Unidos, Mr. King, de Clinton, posee un soberbio caballo negro, llamado *Mira*, que ofrece una particularidad sin precedente: tiene un magnífico y sedoso bigote. Mr. King ha estado en Chicago para consultar á los primeros veterinarios acerca del caso, pero éstos no han podido dar ninguna explicación satisfactoria del fenómeno.

Los aficionados han ofrecido ya miles de dollars á Mr. King por el caballo bigote, pero su propietario no quiere desprenderse de él.

AGENDAS de Bufete para el año 1903.

Se han recibido en esta imprenta, calle del Bastien, núm. 39.

TEATRO

De verdadero éxito para la compañía de ópera italiana puede considerarse la representación de «Lucia di Lamermoor» dada anoche en nuestro Principal.

La sentida é inspirada obra del inmortal Donizetti tuvo una interpretación feliz por parte de todos los artistas, quienes pusieron especial esmero en satisfacer las aspiraciones de nuestro público.

En ella debutaron el barítono señor Deter y el bajo Sr. Miracle. Conocido ventajosamente el primero, cantó con la expresión y buen gusto que son propios de tan discreto artista su parte de «Aston». El segundo si bien algo cohibido en un principio por ser la primera vez, según se dijo, que pisaba las tablas del teatro, demostró al final de la obra que posee condiciones nada comunes para la carrera que ha emprendido.

La tiple Srta. Cosso estuvo mas que regular durante el transcurso de la obra, cantando su difícil papel con verdadero cariño y logrando hacerse aplaudir en la remanza del tercer acto.

El Sr. Bugatto como en sus mejores días conquistó muchos y nutridos aplausos; artista de sentimiento y actor consumado contribuyó poderosamente á que el concertante final del segundo acto, magistralmente dirigido por el maestro Puig, mereciera los honores de la repetición.

Un aplauso al tenor Sr. Constantí, quien con una modestia digna de todo elogio y digna también de ejemplo se encargó del insignificante papel de «Arturo» logrando con ello realizar la escena culminante de la obra.

La dirección acertada. Coro y orquesta muy bien.

En resumen: una ópera bien ensayada, como debieran ponerse en escena todas, cantada por todos los artistas con verdadero amor y en su consecuencia una velada agradabilísima.

Por nuestros informes, constatamos que la Junta de Patronato de la Academia de San Estanislao de Kosika, ha encargada á una casa de Barcelona, la construcción del telon metálico que según dispone la ley, debe existir en todo centro de espectáculos, y sabemos que dicho telon se instalará en el salen de reuniones de dicha Academia á principios del próximo Diciembre.

Felicitemos á la referida Junta de Patronato y particularmente al digno Director de la dicha Congregación, señor Marqués Pbro. por haber adoptado, en tiempo oportuno, el referido acuerdo, dotando el indicado centro, del requisito legal que le pone á cubierto de posibles entorpecimientos, y continuar libremente en proporcionar gratas veladas á los socios y sus familias.

Esta mañana se han unido en el lazo sacramental del Santo matrimonio, el capitán de infantería D. Luis Bauzá y Gayá y la Srta. D.^a Magalena de Vidal y de Oivar.

El acto se ha verificado en la parroquial iglesia de San Francisco de Asís, habiendo bendecido el enlace el reverendo Cura Párroco de dicha iglesia D. Ambrosio Carabó, á presencia del capellán primero del servicio de tropas de esta plaza, Sr. Ginart.

Han apadrinado el acto por parte de la novia, D. Juan Mucada y Vidal y D. Juan de Febre y de Vidal.

Por parte del novio, los tenientes de infantería D. Domingo Colorado y don Emilio Linares.

Los contrayentes han salido para el predio *Son Gall* del término de Alayer.

Deseamos á los contrayentes completa felicidad en su nuevo estado, felicitándoles cordialmente, haciendo extensiva la felicitación á sus respectivas familias.

Único remedio inmediato contra las canas y falta de cabello, el PETRÓLEO SANSON.

El Sr. Riudavets, dueño de la confitería «La Palma», nos ha honorado con un precioso calendario de los llamados americanos para el año 1903 anunciando sus acreditados chocolates que cada día mas merecen la aceptación del público.

Agradecemos á nuestro amigo la atención que ha tenido con nosotros.

INTERESANTE.—Se convoca á todos los mozos pertenecientes á la quinta de 1872, correspondientes al distrito de Mahon, á una reunión que tendrá lugar el viernes 28 del corriente, á las ocho de la noche, en el despacho del letrado D. José M.^a Mercadal (Anunciavay 12), para enterarles del resultado de las gestiones practicadas por la Comisión nombrada.—Mahon 24 de Noviembre de 1902.—La Comisión.

Con rudo temporal del NO. á las cuatro y media de esta tarde ha fondeado en este puerto, procedente del de Palma, el vapor-correo «Nuevo-Mahonés», con la correspondencia, carga general y pasaje.

Dicho buque, según nuestras noticias, saldrá mañana á las dos de la tarde, directo para Barcelona.

Al anochecer de ayer cayó sobre esta ciudad copiosos aguaceros acompañados de pedrisco: hoy ha amanecido el día sereno dejándose sentir mas tarde duro viento NO. que ha alborotado bastante las aguas de nuestro puerto, continuando á la hora de escribir estas líneas.

Los dolores reumáticos, cualquiera que sea la forma en que se presenten, como articulares, inflamatorio, gota, etc., se curan radicalmente la mayor parte de las veces con el «Antirreumático Grau Inglesa», de Barcelona, y se alivian siempre.

Venta en Mahon: principales farmacias.

A las once y cuarto de esta mañana ha zarpado de este puerto con destino á Gibraltar, donde permanecerá hasta el 4 de Diciembre próximo el crucero de guerra de la marina británica «Calliope», escuela de marinería, que ha estado anclado en estas aguas desde el dia 17 del actual.

Durante su permanencia en nuestro puerto, los tripulantes que han visitado de la población, hanse conducido con suma corrección y respeto en todas partes, demostrando la exquisita educación que reciben á bordo en su aprendizaje.

Para el abasto de esta población, el «Nuevo-Mahonés» ha sido portador de 18 cabezas ganado cabrío.

INTERESANTE

El «Elixir Estomacal de Saiz de Carlos» es de éxito seguro en los catarros intestinales de los niños en todas sus edades.

Las renombradas aguas minerales alcalinas de VICHY-HOPITAL (estómago), VICHY-CELESTINS (vias urinarias) y VICHY-GRANDE GRILLE (hígado), son las que mejores resultados producen. Los enfermos que no puedan adquirir las, harán bien en emplear, en vez de preparados y de aguas deficientes, la SAL VICHY-ETAT, ó los COMPRIMIDOS VICHY-ETAT, producto que se elaboran en el mismo Vichy y que obran muy satisfactoriamente, siendo sus precios de venta en extremo reducidos. Las PASTILLAS VICHY-ETAT (en cajas metálicas precintadas) combaten las acedias, digestiones difíciles, etc. Venta en farmacias y droguerías.

El Comandante de Artillería nuestro amigo D. Luis Ferrer y Ferrer, acompañado de su señora esposa D.ª Emilia Pons, han llegado en el «Nuevo-Mahonés».

Bien venidos sean. De Real orden se ha dispuesto que los profesores auxiliares que desempeñen cátedra vacante puedan percibir, además de la gratificación que como tales les corresponde, los dos tercios del sueldo asignado a la vacante.

Supresión de sellos de Correos.—Según parece, estamos abocados a la desaparición de sellos de Correos.

Se ha presentado a M. Berard subsecretario de Estado de Francia, un nuevo e ingeniosísimo aparato que permite franquear las cartas, suprimiendo los sellos de Correos. El interventor es un empleado del ramo de Comunicaciones, M. Palmero, quien hizo funcionar el aparato a la vista de M. Berard, con un resultado extraordinariamente satisfactorio.

El aparato es de sencillísimo mecanismo y permite el peso y franqueo correspondiente con grandísima rapidez y automáticamente.

Se cree que ha de producir grande utilidad y considerable economía para el ramo de Correos.

SEMÁFORO OFICIAL

Vigía de Bajel 26.—8 m.

Barómetro 749'6; viento O. freschón; marejada gruesa; cielo y horizontes acelejados y brumosos.

Movimiento del Puerto

Entrados el 24

De Ciudadela, laúd «S. Francisco», patron Cerdá, con 4 tripulantes y efectos.

De Valencia, pailebot «S. Rafael», patron Taltavull, con 6 tripulantes y efectos.

Despachados el 26

Para Capdepera, laúd «Catalina», patron Vidal, en lastre.

Para Barcelona, pailebot «Concepcion», patron Monjo, con efectos.

Salidos el 26

Para la mar, crucero de guerra inglés «Callipep», de 2.770 toneladas y 350 tripulantes, su comandante el capitán Ommanney.

DON JUAN BALLESTER KIRCHHOFFER, Administrador de Propiedades y Derechos del Estado del Partido de Menorca

Hago saber: Que no habiendo satisfecho en los plazos de recaudación voluntaria los pensionistas de bienes que fueron del clero de la ciudad de Mahon, cuyas relaciones nominales se hallan expuestas en esta Administracion de mi cargo, por las que aparecen en descubierto con el Tesoro público, con esta fecha he decretado la siguiente providencia:

Providencia.—Por cuanto los censatarios comprendidos en las relaciones á que se ha hecho referencia han dejado de hacer efectivas dentro de los plazos concedidos por esta Administracion, las pensiones de censos con que se hallan en descubierto con el Tesoro público; vistas las atribuciones que por analogía me confiere el párrafo 19 del artículo 119 del Real Decreto de 6 de Marzo de 1902 y la Real Orden de 21 de Junio de 1897, declaro incurso á los mismos en el único grado de apremio, ó sea al pago de dietas y costas que el procedimiento ocasiona.

Notifíquese á los mismos esta providencia, á fin de que puedan satisfacer sus débitos durante el plazo de 24 horas, advirtiéndoles que, de no verificarlo, se proce-

derá inmediatamente al embargo de todos sus bienes, señalando al efecto las fincas que han de ser objeto de ejecucion, y se expedirán los oportunos mandamientos al Sr. Registrador de la Propiedad del partido, para la anotacion preventiva de embargo.—Mahon á 26 Noviembre de 1902. Juan Ballester.

Oficina recaudatoria, Castillo, 24, Mahon.

Pasajeros llegados esta tarde de Palma en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés»:

D. Ramon Salvador; Cecilia Sallés; Juan Mari; Juan Capó; Jaime Victori y María Cardona; Francisco Hernandez; Margarita Rotger y Margarita Monserrat; Luis Ferrer y señora; Jaime Pons; Emilio Ansaldi; Rafael Trias; José Lopez; 2 Guardias civiles y sus esposas.—Total, 19.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Los Desposorios de Nuestra Señora y S. Amador obispo y confesor.

Santo de mañana.—Stos. Facundo y Primitivo mártires y Leonardo de Portumauricie confesor.

Cultos.—En la iglesia de S. José se celebra mañana la fiesta de la Medalla Milagrosa de la Purísima Virgen María; á las 7 Misa y Comunión general; á las 9 y media la Misa mayor que será concertada, en cuyo ofertorio ocupará la Sagrada Cátedra el Sr. Ecnómico de S. Luis D. Cristobal Timoner, Pbro. Por la noche se dará fin al devoto y solemne triduo durante la exposicion de las Cuarenta-Horas.

En el Carme continúa por la noche el solemne Novenario dedicado al glorioso S. Estanislao de Kosca, patron de la juventud por los socios congregantes de esta ciudad.

El Mes de las benditas Almas del Purgatorio se practica por la mañana en Santa María y en S. Francisco de Asis y por la noche en el Sagrado Corazon con notable solemnidad.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

ADMINISTRACION DEPOSITARIA de Hacienda de Mahon.

Confecionado el patron de carruajes de lujo de esta ciudad para el próximo año de 1903, queda expuesto á reclamacion de agravios por término de diez días, á contar desde el siguiente al de la insercion en el «Boletin Oficial» de la provincia.—Mahon 26 Noviembre de 1902.—El Administrador Depositario, José Riera.

Cotizacion oficial

Madrid 25.—41.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por ciento interior (73'65), Idem Exterior (00'00), Amortizable 4 por 100 (00'00), Idem 5 por ciento (93'60), Carpeta provisional amort (93'40), Acciones Banco España (487'50), Comp.º Arrend. Tabacos (409'50), París á la vista (35'70 á 35'75), Londres á la vista (00'00 á 00'00).

CASINO «EL CONSEY»

Se convoca á los accionistas de esta Sociedad para el próximo viernes 28 del actual y á las nueve de la noche, para tratar sobre amortizacion de acciones.—Mahon á 24 de Noviembre de 1902.—P. A. de la J. D.—El Secretario, J. Hernandez 2-3

Telegramas DE El Bien Público

Madrid 25.

En la iglesia del Buen Suceso se han celebrado solemnes honras fúnebres en obsequio al Rey D. Alfonso XII.

Ha oficiado de preste el obispo de Sion, asistiendo varios Prelados, Grandes de España y la alta servidumbre de Palacio.

Ha presidido el duque de Sotomayor, pronunciando sentida oracion fúnebre el M. I. Sochantre de la Catedral de Valladolid, que en verdaderos rayos de elocuencia ha recordado las relevantes dotes de carácter y elocuencia que adornaban al inolvidable soberano.

La oracion ha sido elocuente y sentida.

Madrid 26.

Los senadores y diputados por Cataluña se han reunido, nombrando una comision que ha visitado al ministro de Instruccion para pedirle la derogacion del decreto prohibiendo la enseñanza de la Doctrina Cristiana en catalán.

El conde de Romanones se ha negado á acceder á la peticion.

Los diputados y senadores catalanes reproducirán el asunto en las Cámaras.

Madrid 26.

Se ha firmado la autorizacion para leer en las Cámaras el proyecto de ley de division del municipio de Madrid.

También se han firmado varios indultos de la pena capital, y la concesion de algunos créditos.

Madrid 26.

El Gobernador civil ha ordenado el cierre de algunos establecimientos donde se jugaba á los prohibidos.

Madrid 26.

Buenos Aires.—Se ha declarado el estado de guerra en Santa Fé, por haber surgido en dicha ciudad imponente agitacion obrera.

Témese ocurran disturbios.

Madrid 26.

Se habla de que el señor Beranger se ha adherido á las ideas que sustenta en la política el señor Lopez Dominguez.

Madrid 26.

El Obispo de Barcelona ha insistido ante el ministro de Instruccion Pública para que la doctrina catalana sea la que se enseñe en aquel principado.

Los estudiantes de la Universidad de Barcelona han protestado del decreto del señor Romanones en el cual establece la enseñanza de la Doctrina Cristiana en castellano y no otra en los establecimientos docentes.

Barcelona 26.—8 m.

Reina recio temporal del NO. que va cediendo.

Se duda salga el vapor-correo «Is-la de Menorca».

Barcelona 26.—8 m.

La noche pasada ha ido á pique en las aguas del antepuerto un bergantín italiano que entró de arriba-da por tener abierta una vía de agua en su casco.

ÚLTIMA HORA

Madrid 23.

Al levantarse la sesion del Congreso, el señor Suárez Iacán, dirigiéndose á los conservadores, gritó airado:

—¡Habeis hecho conmigo una infamia! ¡Sois unos miserables!

Luego se encaró con el marqués de Montesa, suscitándose un vivo incidente.

El ex-ministro de Agricultura fué sacado del salon á la fuerza por varios amigos, mientras iba repitiendo:—¡Sois unos infames!

Terminada la sesion del Congreso, los ministros se han reunido en el despacho que tienen en aquella Cámara, para cambiar impresiones.

Han convenido en que mañana se celebrará Consejo de ministros.

Se atribuye importancia á este Consejo.

En los pasillos y en el salon de conferencias del Congreso, al terminar la sesion, se han formado numerosos corrillos en los que se discutan acaloradamente los incidentes de la tarde.

Los comentaristas coinciden en general en que es imposible que continúen los espectáculos que estos días, y especialmente hoy, se han dado en la Cámara.

La prensa de la noche, al tratar de este asunto, coincide también en que no es posible que las cosas continúen de esta manera.

El «Heraldo» publica un artículo titulado «La votacion de ayer», en el que censura á los ministeriales que pregonan como una victoria haber obtenido 43 votos de mayoría.

Compara el resultado obtenido, teniendo en cuenta la situacion de las mineras que se encontraron con una votacion improvisada, cuando la mayoría estaba preparada para la lucha.

«La Correspondencia» recuerda las palabras del señor marqués de la Vega de Armijo de que si se repetían los escándalos sería preciso cerrar el Parlamento, y dice que después de lo ocurrido ayer, se impone la clausura.

«La Epoca» dice que si las oposiciones no han de poder atacar al Gobierno, sin alcanzar á la Corona, entonces qubría terminado el sistema parlamentario.

«El Correo Español» dice que si le preguntara por sus ideales, respondería señalando el actual estado de cosas, que no puede ser mejor aurora para un nuevo reinado.

La Real familia asistió esta tarde, como todos los sábados, á la Salve del Buensuceso.

Luego el Rey fué á dar un paseo por la Casa de Campo.

Sus augustas madre y hermana estuvieron paseando separadamente con la princesa Raniero.

SALES JULIA

Tots els que ting in el ventrell delicat ab tendencia a cor-egre, usin ditas SALES en lloch de las ayguas de Vichy, y obth dran miller resultat, ab major economia.—De venda al preu d'una pesseta la caixa metalica, luxosamente litografiada, conteniunt 12 papers para preparar 12 litres d'aygua.—Demansinse en las principals farmacias, Vicens Ferrer, Plassa del Angel, Reynald Herreros, Rambla Flors; J. Julia, Bonavista, 9. Gracia, y principals.

A MAHO, LOS SEÑORS VALLS Y PONS; Y A CIUTEDELLA, EL SEÑOR ARGUMBAU

GRAN BARATURA EN COCINAS ECONÓMICAS

CON VARILLAS Y POMOS DE LATON

HORNO Y DEPÓSITO PARA AGUA

Núm. 1.-70 por 54 centímetros placa de encima, frente 32 id.-65 pesetas.

Núm. 2.-80 por 58 centímetros placa de encima, frente 34 id.-85 pesetas.

Financion de Federico Hilario

JUNTO Á LA FÁBRICA DE GAS

4-7

SUBASTA

El día 30 del actual, á las 10 de su mañana se venderá en pública subasta á voluntad de su dueño en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Orfila una casa situada en esta Ciudad calle Cos de Gracia números 69 y 71 y un almacén sito en la calle de Bellavista de esta ciudad con todos los utensilios necesarios para la fabricacion de jabon. Las posturas se admitirán juntas ó por separado.

5-8

Cotización de primeras materias para abonos.

	Huello Mahón	Mercadal
Nitrato de sosa 95 % riqueza; 15 á 16 % ásoe.	100 Kg. 35'75	36'75
Sulfato amoniaco 24 á 25 amoniaco; 20 á 21 ásoe.	» » 47'00	48'00
Superfosfato cal 45 á 50 % ácido fosfórico soluble	» » 31'50	32'50
Sulfato de potasa 90 á 92 % riqueza; 50 % potasa anhidra	» » 37'00	38'00
Cloruro potasa 80 á 85 % riqueza; 52 á 53 % ásoe.	» » 31'75	32'75

ABONO COMPLETO PARA TRIGOS

Riqueza por 100 en materias fertilizantes

Nitrógeno total (ásoe) 5 amoniaco, 3 nítrico
 Acido fosfórico soluble 11 á 12
 Potasa anhidra 6 á 6'50

100 Kg. 25 Ptas. en Mercadal.

La riqueza anunciada se garantiza abonando mil pesetas al comprador que demuestre no ser verdad.

Al agricultor que compre 2.000 kg. de primeras materias, se le prestará gratuitamente un molino para que pueda por sí mismo prepararse los abonos.

Dirigirse á D. Pedro Gavilán en Mercadal.

PARA VENDER

Lo está la casa de la calle Puente del Castillo, n.º 8.
 Para informes, Plaza de la Miranda, n.º 10.

4-4

SECCION POÉTICA

LA MANÍA

Gusto mas extendido que el ser uno maniático, no puede hallarse; pues... todos somos maniáticos. Manía no es locura; porque en caso contrario, pues... todos somos locos desde el pilla al mas sante. Tiene esa «gran señora» tan extenso su campo, que será conveniente determinar el canto:

«Manía de los hombres

en no amar su trabajo»

Manía de mi barberel que hace el diputado echando unos discursos de cuarto cada cuarto, blandiendo su navaja, arma de vil sicario, sobre la pobre víctima

que vá sacrificando. Maniático es el labriego, zapatero y el sastre, ... en fin, todo artesano que dejando su oficio se hace orador y sabio. Manía tiene el chico si es «estudiante bárbaro», en apartar lecturas de su vista y olfato. Y sus padres la tienen en no enviarlo al campo; pues agreste lugar pide, quien no aprecia su cuarto; y es decisiva regla: «á su capilla el Santo; y la bestia... al establo».

Y, ¿no tiene manía, el simple boticario que toca la guitarra en vez de hacer emplastos? sí; lo mismo que el «hijo del ilustre Esculapio» (1), que ríe, charla y canta

(1) Esculapio: dios de la Medicina.

y vapulea el piano, dejando que á sus clientes se los lleven los catarros. Y forman gran caterva de pillos y maniáticos, escribano, escribiente, abogado y notario, que, codo en la mesa y en su cara la mano, pasan las horas muertas, no haciendo á nadie daño; formando línea por hora, fumando... á cada rasgo. Manía tiene el cura, que en su difícil cargo desecha arte y ciencia del «suelo» y de los Santos, y lee con disgusto el misal y breviario: no le querrá en la «Gloria» «el mas santo» y «el mas sabio». No se halla comerciante á quien repugne el trabajo: todos tienen por regla, «por liebre vender gato»;

ó si no, «recargar el ciento sobre tanto». No tienen pues la manía de no hacer su trabajo. —Y el que emborróna papel haciendo garabatos, y como «padre grave» llama pilla y maniático al orador barbero, al sastre y artesano por rechazar su oficio; al estudiante bárbaro, al boticario simple, al hijo de Esculapio, escribano, escribiente, abogado y notario, y al cura reverendo que no es sabio ni santo. ¿Quién es él?—;Hélo ahí! .. Es el mayor maniático.

SIMPLICIO.

Ciudadela 23 Noviembre 1902.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1885

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTiasmáticos que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante.

Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU (véase el prospecto).

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, emblanquece la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

IMPERMEABLES POUTED CLASES Y PRECIOS SIN COMPETENCIA

SE SIRVER A LOS 8 DÍAS DE ENCARGADOS

PARA MUESTRAS Y DEMÁS

Representante en Menorca

D. JUAN T. VIDAL. MORERAS, 10, MAHON

SUBASTA

El domingo próximo 30 de los corrientes á las 11 de su mañana y en el despacho del Notario D. Francisco Andreu Orfila se venderá en pública subasta, á voluntad de su dueño la casa calle Puente del Castillo, número 8 de esta ciudad.

1-4

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.